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Dr. Faustino Morales Gómez, Presidente 2024.   

Dr. Ramón Jesús Barrera Cruz, Vicepresidente. 

Dra. Gabriela Liceaga Craviotto, Primer Secretario.

Dr. Roberto López Espinosa: Especialista en Medicina 
Interna: Tratando el pie diabético con Moxifloxacino I.V.

Dra. Karina Díaz Jiménez, Segundo Secretario.

 Dr. Axel Pedraza Montenegro: Tesorero.
 

Dr. José Antonio Chávez Barrera: Gastroenterólogo 
Pediatra: Abordaje actual de la diarrea con el uso de 
POSTBIÓTICOS.

Dra. Anell Hernández García, Primer Vocal.

Dra. Erika Carrillo Velázquez,  Segundo Vocal.  

Se convierte Salud Digna en la organización de salud 
más acreditada por Joint Commission International en el 
mundo.

Dr. Carlos Reyes Zavala, Primer Secretario Suplente.

Dra. Karla Erika Rojas Vértiz Contreras, Segundo Secre-
tario Suplente.

Dr. José Manuel Hernández Barrera, Pro-tesorero.

 Dr. Julio César Jiménez Paredes, Primer Vocal Suplente.
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Medio Siglo de Vanguardia Académica: 
Trabajo, Unión y Compromiso

4

D urante la ceremonia de clausu-
ra del 46° Congreso y Semana 
Nacional de Medicina Interna, 
realizado en noviembre de 

2023 por el Colegio de Medicina Interna de 
México (CMIM), en el Centro de Convencio-
nes de Cancún, Quintana Roo, el Dr. Faus-
tino Morales Gómez, tomó protesta para 
fungir como Presidente del Consejo Direc-
tivo 2024 de este órgano colegiado, mismo 
que en los últimos 50 años ha logrado po-
sicionarse como una Institución líder en el 
área médica, ya que desempeña un papel 
sumamente importante en la promoción 
de la educación médica continua de los es-
pecialistas en Medicina Interna. 

LIDERANDO EL CMIM EN EL MARCO 
DE SU 50 ANIVERSARIO 

Este 2024, la frase “50 años del Colegio de 
Medicina Interna de México”, estuvo acom-
pañada por el lema “Trabajo, Unión y Com-
promiso” el cual llevó como estandarte el 
Dr. Faustino Morales Gómez, durante su 

administración al frente de este importan-
te organismo médico, quien, en entrevista 
para Voz de Líderes, compartió los proyec-
tos y actividades que se llevaron a cabo du-
rante su Presidencia, para celebrar el medio 
siglo de vanguardia académica del CMIM:

“Antes de hablar sobre las activades de 
celebración que realizamos este año para 
conmemorar los 50 años del Colegio de Me-
dicina Interna, me gustaría comentar cómo 
fue mi primer acercamiento con el CMIM, ya 
que conocí al Colegio durante mi formación 
como residente en Medicina Interna en el 
Hospital Regional 1ro de Octubre del ISSS-
TE, ubicado en la Ciudad de México”. 

“Afortunadamente, durante mis años en 
formación, tuve a dos extraordinarios maes-
tros, los doctores: Oscar Saita Kamino y Ma-
nuel Ramiro Hernández, quienes siempre 
mostraron un compromiso muy fuerte con 
la educación, ya que para ellos era suma-
mente importante forjar grandes especialis-
tas en Medicina Interna para México. Por lo 
anterior, y depositando su confianza en un 
servidor, comenzaron a invitarme a escribir, 
lo cual no era mi fuerte, pero ellos hicieron 
su mejor esfuerzo para guiarme y tallar al in-
ternista que soy hoy en día”. 

“El Dr. Manuel Ramiro Hernández, ha sido 

Sobre el Dr. Faustino 
Morales Gómez
- Médico cirujano egresado de 
la Universidad Juárez Autóno-
ma de Tabasco.
- Médico Especialista en Medici-
na Interna egresado del Hospi-
tal Regional 1º. De Octubre del 
ISSSTE. Universidad Nacional 
Autónoma de México UNAM.
- Profesor titular del Curso de es-
pecialización en Medicina Inter-
na en el Hospital General zona 
46 IMSS, Villahermosa, Tabasco.

Dr. Faustino Morales Gómez
Presidente del Consejo Directivo 2024 del CMIM 



Noviembre 2024CMIM (Colegio de Medicina Interna de México)

Ha sido un gran placer y ho-
nor, presidir el Colegio de 
Medicina Interna de Méxi-
co en el marco de su 50 ani-

versario, agradezco infinitamente a 
mis maestros por haberme acerca-
do a esta noble Institución, a la cual 
le tengo mucho cariño, ya que he 
aprendido cosas maravillosas, tan-
to del CMIM, como de mis colegas. 

Alguna vez soñé con presidir el Co-
legio y hoy que esto se ha hecho 
realidad, no tengo palabras para 
describir lo que siento, sin embar-
go, es importante mencionar que 
este 2024, trabajamos arduamente 

para celebrar al CMIM como se me-
ceré, él y nuestros colegiados, a 
quienes agradezco la confianza y el 
apoyo que me brindaron para po-
der llegar a la Presidencia. 

Sin duda, los logros que se han 
obtenido durante mi gestión, son 
el reflejo y resultado del traba-
jo incansable que ha realizado el 
equipo administrativo y el Conse-
jo Directivo del CMIM, ya que to-
dos hemos dado más del 100 por 
ciento para que cada uno de los 
proyectos se realizarán de la mejor 
manera. Muchas gracias a todos 
por su apoyo. 

Desde la Voz del 
Dr. Faustino Morales Gómez

parte importante de muchas generaciones 
de internistas, principalmente de la mía y 
gracias a él, conocí al Colegio de Medicina 
Interna de México. Realmente me forjaron 
los maestros y lo que soy actualmente, es 
gracias a ellos y a todos los amigos que han 
creído en mi trabajo, apoyando todos los 
proyectos que he encabezado, los cuales he-
mos tratado de realizar de la mejor manera”. 

REALIZANDO EVENTOS DE ALTA CALIDAD 

Para iniciar los festejos del 50 aniversario 
del CMIM, el Dr. Faustino Morales Gómez, 
en compañía de su Consejo Directivo, lleva-
ron a cabo diversas actividades académicas 
para continuar promoviendo la educación 
médica continua entre sus colegiados, las 
cuales lograron realizar con gran éxito y 
aceptación por parte de los mismos. 

“Desde su creación, el Colegio de Medicina 
Interna de México, se ha caracterizado por 
su compromiso de mantener actualizado a 
los profesionales de la salud, principalmente 
a los internistas, por lo que, además de las 
sesiones académicas mensuales, en las cua-
les se abordaron temas de gran interés para 
los colegiados, llevamos a cabo la tercera 
edición del Congreso La Mujer en Medicina 
Interna ‘Por la Salud de la Mujer’, en formato 
virtual y aunado a ello realizamos nuestro 49° 
Curso Internacional de Medicina Interna en 
Villahermosa, Tabasco, para el cual planifica-
mos un programa académico de alta calidad 
con lo más novedoso respecto al diagnóstico 
y tratamiento de las enfermedades crónicas”.

“Asimismo, bajo el objetivo de promover y 
refrendar nuestro compromiso con la edu-
cación médica continua, este año participa-
mos en los distintos eventos que realizaron 
nuestras filiales en los diversos estados de 
la República, así como en la Toma de Pro-
testa de los nuevos integrantes de la Mesa 
Directiva del Consejo Mexicano de Medicina 
Interna, la cual se llevó a cabo en la Ciudad 
de México”.

“Finalmente, concluiremos este año de fes-
tividades con nuestro magno evento, el 47° 
Congreso Nacional de Medicina Interna, 
mismo que este 2024 se lleva a cabo en Mon-
terrey, y para el cual hemos trabajado ardua-
mente durante esta administración, a fin de 
poder ofrecer a nuestros colegiados, temas 
vanguardistas con excelentes profesores, 
tanto nacionales como internacionales”.  

6 7

Dr. Ramón Jesús 
Barrera Cruz
Vicepresidente 2024 
y Presidente Electo 2025
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“El proceso para llegar a la Vicepresidencia 
ha sido muy largo, sin embargo, estoy muy 
agradecido con los colegiados por darme 
su confianza y la oportunidad, para poder 
liderar nuestro Colegio de Medicina Interna 
de México, por lo que trabajaremos ardua-
mente en beneficio de nuestros socios, a 
fin de tener un gran impacto en la calidad 
de la atención de nuestros pacientes”. 

“Por lo anterior, el lema que regirá la Pre-
sidencia 2025 será ‘Por un Colegio Unido, 

U no de los cargos más impor-
tantes dentro del Consejo Di-
rectivo del Colegio de Medici-
na Interna de México (CMIM), 

el cual este 2024 cumple 50 años de im-
pulsar la vanguardia académica, es el de 
Vicepresidente, ya que, de acuerdo a los 
estatutos de este órgano colegiado, quien 
ocupé este cargo durante un año, tomará 
posesión de manera automática de la Pre-
sidencia al concluir sus funciones como Vi-
cepresidente. 

TOMA DE PROTESTA COMO 
VICEPRESIDENTE DEL CMIM

No obstante, para poder aspirar a dicho 
cargo, es necesario que los especialistas 
en Medicina Interna cuenten con ciertos re-
quisitos, dentro de los cuales es necesario 
que presenten un plan de trabajo ante la 
asamblea, mismo que será implementado 
durante su Presidencia y el cual tendrá por 
objetivo, contribuir a la educación médica 
continua de los colegiados, así como a in-
crementar la proyección del CMIM a nivel 
nacional e internacional. 

En el marco del 50 aniversario del Colegio 
de Medicina Interna de México y en exclusi-
va para Voz de Líderes, el Dr. Ramón Jesús 
Barrera Cruz, quien durante el 46° Congre-
so y Semana Nacional de Medicina Interna, 
realizado por el CMIM en el Centro de Con-
venciones de Cancún, Quintana Roo, a tra-
vés de una votación democrática fue ele-
gido por los colegiados para ejercer como 
Vicepresidente 2024 y posteriormente 
ocupar el cargo como Presidente 2025 del 
Consejo Directivo del Colegio de Medicina 
Interna de México, expresó su experiencia 
como colegiado, así como el plan de traba-
jo que regirá su próxima administración: 

“Generalmente, desde que somos resi-
dentes en Medicina Interna nos enteramos 
de la existencia del Colegio de Medicina 
Interna de México y al conocer todos los 
beneficios académicos que ofrece esta Ins-
titución, comenzamos a interesarnos por 
convertirnos en colegiados una vez con-
cluida la especialidad”.

“Sin embargo, durante la residencia, el Co-
legio nos brinda la oportunidad de acudir a 
sus magnos eventos a través de la presenta-
ción de los trabajos libres, lo cual fortalece 
nuestro sentido de pertenencia y nos impul-
sa a integrarnos como colegiados, ya que 

quedamos asombrados al participar por 
primera vez en eventos tan grandes, donde 
acuden destacados líderes de opinión, tan-
to nacionales como internacionales”. 

MIEMBRO ACTIVO DESDE EL 2008

En 2008 el Dr. Ramón Jesús de la Barrera 
Cruz, actual Vicepresidente del Consejo Di-
rectivo 2024 del Colegio de Medicina Interna 
de México, se integró como miembro activo a 
este órgano colegiado, y desde entonces ha 
participado en los distintos foros académicos 
que ofrece el CMIM, e inclusive ha sido parte 
de dos Mesas Directivas en años previos. 

años del Colegio de Medicina
Interna de México

Dr. Ramón Jesús Barrera Cruz
Vicepresidente 2024 y Presidente Electo 2025

Es un gran honor formar parte 
del Consejo Directivo 2024, 
un año sumamente especial 
para todos los internistas, 

ya que celebramos los 50 años del 
Colegio de Medicina Interna de Mé-
xico y el próximo año, durante mi 
gestión, celebraremos 50 años con-
tinuos de llevar a cabo cursos de 
educación médica de alta calidad, 
contribuyendo así, al medio siglo de 
vanguardia académica de nuestro 
Colegio. 

En 2025 trabajaremos arduamente 
para continuar ofreciendo a nues-
tros colegiados eventos de alto va-
lor académico, durante los cuales 
también impulsaremos algunos 
otros enfocados a médicos en for-
mación, ya que actualmente conta-

8

Incluyente y con Responsabilidad Social y 
Académica’, ya que siempre he dicho que 
el internista tiene que estar unido, por lo 
que durante mi gestión se tomará como es-
tandarte la unión y el profesionalismo”.  

“Posterior a participar en dos mesas di-
rectivas con diferentes cargos y acudir a 
diversos eventos académicos del Colegio, 
surgió en mí la necesidad de continuar 
participando activamente en todas las ac-
tividades del CMIM, y de algún día, aspirar 
a la Vicepresidencia y finalmente a la Pre-
sidencia, ya que la misión de este órgano 
colegiado es muy noble para con los inter-
nistas mexicanos, lo cual lo ha posicionado 
como una Institución líder a nivel nacional 
en educación médica continua”. 

mos con más de mil residentes en 
nuestro país. Asimismo, es impor-
tante mencionar que, nuestro Curso 
Internacional de Medicina Interna se 
llevará a cabo del 18 al 21 de junio 
en Mazatlán, Sinaloa, mientras que, 
el Congreso Nacional se realizará en 
León, Guanajuato del 19 al 22 de no-
viembre.

Derivado de nuestro compromiso 
con la excelencia, haremos una la-
bor titánica para incrementar aun 
más, el nivel académico de nuestros 
eventos y aunado a ello, tenemos 
contemplado tratar de incidir en las 
políticas públicas de salud en Méxi-
co, ya que la voz del Colegio debe de 
llegar a grandes instancias para mo-
dificar políticas de salud en benefi-
cio de nuestra población.

Sobre el Dr. Ramón 
Jesús Barrera Cruz
- Título de Médico Cirujano Ge-
neral por la Universidad Autó-
noma de Yucatán (UADY).
- Especialidad de Médico Inter-
nista por la Universidad Autó-
noma de México (UNAM).
- Maestría en administración en 
instituciones de salud. Universi-
dad IEU. (Instituto de Estudios 
Universitarios). Puebla, México.
- Profesor de pregrado, Univer-
sidad Anahuac-Mayab, Yucatán.
- Autor de varios artículos médi-
cos, en revistas indexadas y del 
Colegio de Medicina Interna de 
México.
- Profesor de posgrado (resi-
dencia de Medicina Interna) por 
la Universidad Autónoma de 
Yucatán. 
- Jefe del servicio de Medicina 
Interna en el Hospital Regional 
ISSSTE, Elvia Carrillo Puerto, 
Mérida, Yucatán.
- Práctica privada en el hospital 
Star Médica, Mérida, Yucatán.
- Consejero titular del Consejo 
Mexicano de Medicina Interna.

Desde la Voz del 
Dr. Ramón Jesús Barrera Cruz
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tenido la gran oportunidad de ser parte de 
distintas Mesas Directivas, lo que sin duda 
alguna ha fortalecido mi sentido de perte-
nencia, ya que ese es uno de los principales 
objetivos del CMIM, reunir a todos los in-
ternistas de nuestro país y apoyarlos para 
que continúen actualizándose en todas las 
áreas que abarca nuestra especialidad”. 

SIENDO PARTICIPE DE LA 
EVOLUCIÓN DEL CMIM

En el último medio siglo, el Colegio de Me-
dicina Interna de México ha sufrido gran-
des cambios significativos, los cuales los 
han mantenido en constante evolución, 
posicionándolo como una Institución lí-
der en alta calidad educativa, la cual ha 
contribuido a la actualización de miles de 
internistas en nuestro país, quienes, des-
de su trinchera, todos los días trabajan 
arduamente para mejorar el panorama 
de las enfermedades crónicas en la pobla-
ción mexicana. 

“Por 30 años he pertenecido al CMIM, lo 
cual me ha hecho participe de su historia 
y evolución, misma que ha impactado fa-
vorablemente para que el Colegio sea con-
siderado una Institución innovadora, que, 
por medio de sus actividades de alto valor 
académico permite la actualización cons-
tante de sus colegiados, a fin de que éstos 
puedan brindar una atención con calidad 
y calidez a los pacientes”.  

“Uno de los cambios más importantes que 
me tocó vivir durante este tiempo, ha sido 

E n el marco del 50 aniversario del 
Colegio de Medicina Interna de 
México (CMIM), nuestro medio 
Voz de Líderes, llevó a cabo una 

serie de entrevistas a los miembros del 
Consejo Directivo 2024 de este organismo 
médico, durante las cuales compartieron 
cómo fue su primer acercamiento con este 
órgano colegiado, así como las experien-
cias formidables que han vivido a través 
de los magnos eventos que realiza el CMIM 
cada año, mismos que lo han posicionado 
como un referente en educación médica 
continua a nivel nacional durante sus 50 
años de vida. 

FORTALECIENDO EL SENTIDO 
DE PERTENENCIA 

Durante la presente entrevista, la Dra. Ga-
briela Liceaga Craviotto, una connotada 
internista, quien actualmente se desempe-
ña como Primer Secretario dentro del Con-
sejo Directivo 2024 del Colegio de Medicina 
Interna de México, el cual se encuentra pre-
sidido por el Dr. Faustino Morales Gómez, 
compartió un poco de su historia con el 
CMIM, desde cómo fue su primer acerca-
miento con el Colegio, hasta su sentir ante 
participar en el Consejo Directivo de este 
importante organismo médico:

“En 1995, al concluir la especialidad en Me-
dicina Interna, presenté mi examen para 
certificarme ante el Consejo Mexicano de 
Medicina Interna y posteriormente me in-
corporé al Colegio de Medicina Interna de 
México, el cual conocí desde que cursaba 
la residencia y en ese entonces era llamado 
Asociación Mexicana de Medicina Interna, 
incluso durante este periodo tuve la fortu-
na de ser miembro de una Mesa Directiva”. 

“Desde 1996, he participado activamente 
en los eventos que realiza el Colegio y he 

la conversión de Asociación a Colegio, 
además de los elementos tecnológicos 
que se han ido implementando para faci-
litar la realización de eventos híbridos o 
incluso 100 por ciento en línea, mismos 
que nos han permitido llegar a un mayor 
número de especialistas no sólo a lo largo 
y ancho de la República, sino también en 
otros países alrededor del mundo, princi-
palmente en Latinoamérica, haciendo que 
el Colegio tenga una mayor repercusión 
en educación y actualización de médicos 
internistas”.  

“Durante la actual administración, tam-
bién se han registrado grandes cambios, 
ya promovimos que el Colegio este bien 
reconocido por parte de la Dirección Ge-
neral de Profesiones y que las mesas direc-
tivas estén en gestión durante dos años, lo 
cual logramos volver realidad, gracias a la 
obtención de votos a favor de esta inicia-
tiva en la última asamblea extraordinaria 
que tuvimos”.   

C ompromiso y Esfuerzo” 
son dos palabras que, para 
mí, definen perfectamente 
la labor del Colegio de Me-

dicina Interna de México, es admi-
rable que un grupo de médicos o 
de profesionistas mantengan su 
gremio por 50 años, lo que es un 
claro ejemplo de la tenacidad y 
hermandad que se crea al formar 
parte de este reconocido instituto. 

Estoy sumamente contenta de 
poder ser parte activa de la con-
memoración de la fundación del 
CMIM, de este conjunto de internis-
tas que actualmente formamos el 
Colegio, ya que en ocasiones pare-
ce muy sencillo ser parte del Con-
sejo Directivo, sin embargo, es una 
labor impresionante que conlleva 
una gran responsabilidad, tanto 
con los colegas como con uno mis-
mo, pero sigue siendo un honor el 
seguir participando después de 30 
años en los eventos del Colegio.

Desde la Voz de la 
Dra. Gabriela 
Liceaga Craviotto

Sobre la Dra. Gabriela 
Liceaga Craviotto
- Licenciatura Escuela Mexicana 
de Medicina. Universidad La Salle.
- Especialidad en Medicina Inter-
na CMN Dr. Bernardo Sepúlveda. 
Siglo XXI IMSS.
- Maestría en Alta Dirección (CPEM).

10 11

años del Colegio de Medicina
Interna de México

Dra. Gabriela Liceaga Craviotto
Primer Secretario
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de los pies, lo que contribuye a una dis-
minución de la irrigación sanguínea y a 
la afectación de la sensibilidad. 

“Este padecimiento habitualmente se 
presenta posterior a la aparición de una 
ulcera en el tobillo o inclusive en todo 
el pie, ya que generalmente los pacien-
tes no se percatan de esta afectación, 
por lo que con el paso de los días ésta 
comienza a agravarse, generando una 
infección. No obstante, existen algunos 
tratamientos que podemos otorgar en 
estos casos, como moxifloxacino I.V.”. 

“Moxifloxacino I.V puede emplearse 
como tratamiento en neumonías ad-
quiridas en la comunidad, específi-
camente, cuando existen organismos 
multirresistentes a nivel pulmonar. Sin 
embargo, también está indicado como 
tratamiento del pie diabético, ya que 
puede ser muy eficaz para tratar a los 
pacientes con diabetes que presentan 
ulceraciones infectadas. Asimismo, es 
importante mencionar que, este medi-
camento también se encuentra indica-
do para el tratamiento de infecciones 
intraabdominales post quirúrgicas o 
previas a la cirugía”. 

AGENTE ANTIBACTERIANO DE 
AMPLIO ESPECTRO 

Moxifloxacino I.V es un agente antibac-
teriano de la clase de las fluoroquino-
lonas, de amplio espectro y de acción 
bactericida. Además, posee actividad in 
vitro frente a una amplia gama de mi-
croorganismos grampositivos y gram-
negativos, anaerobios, bacilos ácido 
alcohol resistentes y bacterias atípicas 
como Mycoplasma spp, Chlamydia 
pneumoniae y Legionella; por lo que 
también es eficaz contra bacterias resis-
tentes a ß-lactámicos y macrólidos. 

“El mecanismo bactericida de este me-
dicamento, interfiere en las enzimas 
esenciales que se ubican dentro de las 
bacterias, denominadas topoisomera-
sas, específicamente en la II y la IV, blo-
queando la producción de su ADN, de 
tal manera que inhibe la replicación de 
estas bacterias, lo que impacta signifi-
cativamente en el control y en la erradi-
cación de las infecciones”.

“Por lo anterior, este antibiótico logra 
tener un gran beneficio como trata-
miento del pie diabético infectado, 
donde el objetivo principal es regresar 
la circulación lo más normal posible al 
área afectada y reestablecer la zona, 
tratando de erradicar por completo 

mencionar que, moxifloxacino en 
comparación con otros medicamen-
tos que son empleados para el tra-
tamiento de pacientes con pie dia-
bético, ha demostrado ser superior 
en cuanto al porcentaje de alivio y 
curación”.

E l pie diabético se define 
como toda aquella ulcera-
ción que se presenta en las 
partes blandas de la zona 
del pie en los pacientes con 
diabetes, la cual habitual-

mente está infectada y se manifiesta 
en diferentes grados de afectación de 
acuerdo a la piel y tejido celular sub-
cutáneo.

En entrevista para Voz de Líderes, Dr. 
Roberto López Espinosa, especialista 
en Medicina Interna y Expresidente del 
Colegio de Medicina Interna de México 
(CMIM), así como del Consejo Mexica-
no de Medicina Interna, quien actual-
mente se desempeña como Profesor 
en la Facultad de Medicina de la UNAM 
y ejerce su práctica privada en el Hos-
pital Ángeles del Pedregal, habló so-
bre Moxifloxacino I.V. un medicamento 
que puede emplearse en el abordaje 
de los pacientes con pie diabético: 

“De acuerdo a la Asociación America-
na de la Diabetes (ADA), se estima que 
a nivel mundial alrededor del 8 al 15 
por ciento de los pacientes que viven 
con diabetes, manifestarán alteracio-
nes en un pie, dentro de las cuales se 
consideran la ulceración, así como las 
infecciones”. 

EFICAZ EN INFECCIONES 
INTRAABDOMINALES

El pie diabético generalmente se pre-
senta como una consecuencia de la 
diabetes en estado avanzado, ya que 
los pacientes en esta etapa de la enfer-
medad, manifiestan alteraciones en 
arterias y nervios periféricos en la zona 

Tratando el pie 
diabético con

Dr. Roberto 
López Espinosa

Especialista en Medicina Interna

Moxifloxacino I.V.

la infección, para lo cual es necesario 
realizar curaciones, pero también otor-
gar un antibiótico de acción potente 
que coadyuve a combatir las bacterias 
que se encuentran infectando la ulce-
ración”. 

“Este fármaco debe administrarse de 
acuerdo a la gravedad de la infección, 
por lo que puede emplearse de 7 a 14 
días en casos leves y en pacientes con 
pie diabético complejo, podemos uti-
lizarlo hasta 21 días. Es importante 
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así como a través de trabajos de investi-
gación, los cuales nos facilitan el acceso a 
estos eventos durante la residencia”. 

“Desde ese entonces surgió mi amor por el 
Colegio y aunado a ello, mi necesidad de 
incorporarme como colegiada al concluir 

E n el marco del 50 aniversario del 
Colegio de Medicina Interna de 
México (CMIM), nuestro medio 
Voz de Líderes, llevó a cabo una 

serie de entrevistas a los miembros del 
Consejo Directivo 2024 de este organismo 
médico, durante las cuales compartieron 
cómo fue su primer acercamiento con este 
órgano colegiado, así como las experien-
cias formidables que han vivido a través 
de los magnos eventos que realiza el CMIM 
cada año, mismos que lo han posicionado 
como un referente en educación médica 
continua a nivel nacional durante sus 50 
años de vida. 

RECUERDOS DEL PRIMER 
CONTACTO CON EL CMIM 

En la presente entrevista, la Dra. Karina 
Díaz Jiménez, una connotada internista, 
quien actualmente se desempeña como 
Segundo Secretario dentro del Consejo 
Directivo 2024 del Colegio de Medicina In-
terna de México, el cual se encuentra pre-
sidido por el Dr. Faustino Morales Gómez, 
compartió un poco de su historia con el 
CMIM, desde cómo fue su primer acerca-
miento con el Colegio, hasta su sentir ante 
participar en el Consejo Directivo de este 
importante organismo médico:

“Durante mi residencia en el Centro Médico 
Nacional La Raza, ubicado en la Ciudad de 
México, tuve mi primer acercamiento con 
el Colegio de Medicina Interna de México, 
el cual se dio gracias a mis profesores de 
aquel entonces, quienes jugaron un papel 
crucial para que mis compañeros y una ser-
vidora, pudiéramos conocer más a fondo la 
misión y visión del CMIM, impulsándonos a 
participar a temprana edad desde el inicio 
del ejercicio como internistas, presentando 
casos clínicos en los eventos insignia del 
Colegio, como el Curso Internacional y el 
Congreso Nacional de Medicina Interna, 

El Colegio de Medicina Interna 
de México, es una institución 
sólida y de excelencia, que 
trabaja en beneficio de to-

dos los internistas de nuestro país y 
es una satisfacción enorme a nivel 
personal y profesional, poder con-
tribuir a la extraordinaria labor que 
realiza el CMIM en educación médi-
ca continua, por ello, me gustaría 
ocupar este espacio para invitar a 
todos aquellos residentes a que for-
men parte del Colegio, les aseguro 
que será una experiencia formida-
ble y de mucho aprendizaje.

Asimismo, quisiera mencionar que, 
es un orgullo pertenecer y trabajar 
dentro del CMIM, sobre todo en este 
2024, ya que celebramos los 50 años 
del Colegio de Medicina Interna de 
México, una institución líder y sólida 
en educación médica continua.

Sobre la Dra. Karina 
Díaz Jiménez
- Médico Cirujano egresada de 
la Universidad Autónoma Me-
tropolitana.
- Especialista en Medicina Inter-
na egresada del Centro Médico 
Nacional La Raza.
- Miembro colegiado del Colegio 
de Medicina Interna de México.
- Certificada por el Consejo 
Mexicano de Medicina Interna. 
- Secretaria de Actividades 
Científicas del Colegio de Medi-
cina Interna de México.
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la especialidad en Medicina Interna, ya 
que, sin duda alguna, las actividades que 
realiza el CMIM anualmente, nos permiten 
actualizarnos y mantenernos a la vanguar-
dia sobre el diagnóstico y tratamiento de 
los diferentes padecimientos que aborda-
mos como internistas”.

“Por lo anterior, también nació en mí el 
interés por participar como profesora o 
coordinadora en dichos eventos, a fin de 
poder compartir nuestros conocimientos 
con los médicos más jóvenes y despertar 
la chispa o inquietud en ellos de pertene-
cer al CMIM, la misma que experimenté 
cuando era residente”. 

DOS DÉCADAS DE PARTICIPAR 
EN LAS ACTIVIDADES DEL COLEGIO  

En 2004, posterior a concluir su residencia y 
certificarse como médico internista, la Dra. 
Karina Díaz Jiménez, decidió incorporarse 
como colegiada al CMIM y desde entonces 
hasta la fecha, ha participado en los dife-
rentes eventos académicos que realiza este 
órgano colegiado. Sin embargo, también 
ha destacado por desempeñarse en distin-
tos cargos, ya que, durante las últimas dos 
décadas, ha sido miembro de los Consejos 
Directivos 2019, 2020, 2023 y 2024, demos-
trando su entusiasmo y compromiso con la 
Medicina Interna en nuestro país. 

“Desde mi incorporación como colegiada, 
me he desempeñado activamente en el 

Desde la Voz de la 
Dra. Karina Díaz 
Jiménez

área académica del CMIM, lo cual conside-
ro que ha sido un factor muy importante 
para que se me considere dentro de los 
Consejos Directivos del mismo, e inclu-
sive, recibí una invitación para trabajar 
como presidenta de una filial de nuestro 
Colegio, lo que, sin duda alguna, ha sido 
una gran distinción para mí”. 

“Ser colegiada es un gran orgullo y perte-
necer al Consejo Directivo también lo es, 
a pesar de la gran responsabilidad que 
implica, sin embargo, me encuentro muy 
contenta y agradecida con los doctores 
que han puesto su confianza en mí para 
acompañarlos durante su presidencia”.  

años del Colegio de Medicina
Interna de México

Dra. Karina Díaz Jiménez
Segundo Secretario
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el Colegio de Medicina Interna de México, 
así como de las actividades académicas 
que se encargaba de promover y realizar, 
como las sesiones mensuales, las cuales 
hoy en día continúan impartiéndose. Un 
par de años antes de ser médico especia-
lista, se nos permite ser afiliados al CMIM, 
por lo que, a partir de que estuve a pun-
to de graduarme en el 2012, comencé de 
manera inicial a incursionar en el colegio, 
primero como afiliado y posteriormente, 
al graduarme me integré como colegiado”. 

TESORERO DEL CONSEJO 
DIRECTIVO 2024 

Desde su residencia hasta su incorpora-
ción como colegiado, el Dr. Axel Pedraza 
Montenegro, siempre mostró una gran 
admiración hacia todos los internistas 
que además de ser miembros activos del 
CMIM, también se desempeñaban en al-
guno de los cargos dentro del Consejo 
Directivo de este órgano colegiado, que-
dando maravillado por la gran adaptación 
al cambio que se tiene dentro del organis-
mo, resaltando que las palabras que de-
finen la labor del CMIM en los últimos 50 
años, son: vanguardia, unión y sobre todo, 
alto nivel de conocimiento.

“Siempre sentí una gran admiración por 
todos los Consejos Directivos y su gran 
labor, así como por su compromiso con 
la enseñanza. Siempre observe al Cole-
gio como un órgano muy alto que está en 

E n el marco del 50 aniversario del 
Colegio de Medicina Interna de 
México (CMIM), nuestro medio 
Voz de Líderes, llevó a cabo una 

serie de entrevistas a los miembros del 
Consejo Directivo 2024 de este organismo 
médico, durante las cuales compartieron 
cómo fue su primer acercamiento con este 
órgano colegiado, así como las experien-
cias formidables que han vivido a través 
de los magnos eventos que realiza el CMIM 
cada año, mismos que lo han posicionado 
como un referente en educación médica 
continua a nivel nacional durante sus 50 
años de vida. 

INCORPORACIÓN AL COLEGIO 
DE MEDICINA INTERNA DE MÉXICO

Durante la presente entrevista, el Dr. Axel 
Pedraza Montenegro, un distinguido in-
ternista, quien actualmente se desempeña 
como Tesorero dentro del Consejo Directi-
vo 2024 del Colegio de Medicina Interna de 
México, el cual se encuentra presidido por 
el Dr. Faustino Morales Gómez, compartió 
un poco de su historia con el CMIM, desde 
cómo fue su primer acercamiento con el 
Colegio, hasta su sentir ante participar en 
el Consejo Directivo de este importante or-
ganismo médico:

“Es bien sabido que todas las especiali-
dades tienen un órgano que ayuda a su 
evaluación, como los son los consejos, 
colegios o asociaciones que fomentan la 
educación médica continua, por ello, des-
de que cursamos la residencia se tiene el 
conocimiento de que existe este tipo de 
organismos, en los cuales somos de los pri-
meros en ser invitados a participar en los 
congresos, eventos y sobre todo de enviar 
carteles y trabajos de investigación”. 

“En el 2008 cuando era R1 de Medicina In-
terna, tuve el conocimiento de que existía 

Sobre la Dr.  Axel 
Pedraza Montenegro
- Médico cirujano por la Univer-
sidad Juárez del Estado de Du-
rango.
- Especialista en Medicina Inter-
na en Hospital Especialidades 
de CMN Siglo XXI.
- Alta especialidad en Terapia 
Intensiva Neurológica en Insti-
tuto -Nacional de Neurología y 
Neurocirugía de México. 
- Diplomado en Ultrasonido y 
Ecocardiografía en el paciente 
crítico por Instituto Nacional de 
Cardiología.
- Actualmente labora como mé-
dico adscrito de Unidad de Te-
rapia Intensiva del Centro Médi-
co ABC, campus Santa Fe.

constante evolución para poder generar 
ideas frescas que incentiven a las nuevas 
generaciones a afiliarse y participar en 
sus actividades. Por lo anterior, también 
estuve interesado en participar en la ad-
ministración del Colegio y afortunada-
mente, en 2023 tuve la oportunidad de 
incorporarme al Consejo Directivo como 
Pro-tesorero, recuerdo que mi primer 
año me mostraba un poco temeroso ante 
toda la innovación, pero el fortificar lazos 
y hacer nuevos amigos, me ha hecho sen-
tir como pez en el agua”. 

“Está es la primera vez que formo parte 
de la mesa directiva y todo ha sido nuevo 
para mí, al inicio me cuestionaba cuáles 
serían mis actividades y si podría cumplir 
con los objetivos, sin embargo, hoy en día 
puedo expresar que, a pesar de que este 
cargo representa una gran responsabili-
dad y requiere de un esfuerzo muy impor-
tante, está siendo una grata experiencia 
en todos los sentidos y siento una gran 
remuneración profesionalmente, pero 
sobre todo personalmente, ya que logré 
alcanzar uno de mis sueños”.   

16 El Colegio de Medicina Interna 
de México, ha logrado con-
vertirse en un referente a ni-
vel nacional e internacional, 

gracias al trabajo en equipo, ya que 
no es solo una persona, una mesa 
directiva o un presidente, el CMIM 
somos todos los colegiados que par-
ticipamos activamente, aportando 
un granito de arena para contribuir 
al crecimiento del conocimiento de 
todos los internistas, fortaleciendo 
lazos con otros colegios o socieda-
des hermanas, a fin de fortalecer al 
CMIM y contribuir a que continue 
perdurando, siendo una guía para el 
conocimiento de la Medicina Interna 

en nuestro país. 

Algunos los llaman suerte, coinci-
dencia o destino, pero la vida me 
ha enseñado que tienes que estar 
donde debes, y el saber si una opor-
tunidad se aprovecha o no depende 
de uno mismo. Por ello, cuando me 
preguntaron si quería formar parte 
de la mesa directiva, sabía que ha-
bía un arduo trabajo por hacer pero 
acepte y estoy sumamente agradeci-
do con amigos, así como con mis co-
legas, por hacer de mi participación 
como Tesorero dentro del Consejo 
Directivo 2024, una gran experiencia 
de vida.

Desde la Voz del 
Dr. Axel Pedraza Montenegro

17

años del Colegio de Medicina
Interna de México

Dr. Axel Pedraza Montenegro
Tesorero
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inmunológico y que permiten que el 
paciente tenga una mejor respuesta 
ante la diarrea. Los microrganismos 
inanimados o sus productos, tam-
bién conocidos como metabolitos, 
confieren beneficios a la salud de los 
pacientes y al emplearlos en aquéllos 
con diarrea aguda, se han obtenido 
buenos resultados, observando que, 
también ha disminuido el número de 
evacuaciones y la duración en días 
de la diarrea”. 

CRITERIOS E INDICACIONES  
TERAPÉUTICAS

Actualmente la investigación sobre el 
uso de POSTBIÓTICOS, se ha centra-
do en la diarrea aguda, y a pesar de 
que en este rubro se tiene una mayor 
evidencia sobre su utilidad, también 
existe información sobre su empleo 
en otras entidades, las cuales abar-
can desde procesos infecciosos hasta 
alérgicos. No obstante, actualmente 
los criterios que se aplican para su 
utilidad es en el paciente con diarrea 
aguda, ya sea pediátrico o adulto.

“En los últimos años se ha realizado 
mayor investigación sobre la aplica-
ción de POSTBIÓTICOS en distintos 
rubros, incluso existen algunos proto-
colos enfocados a su empleo en el ma-
nejo del síndrome de intestino irrita-
ble, así como para la erradicación de la 
bacteria helicobacter pylori, causante 

de gastritis crónica y úlceras. Asimis-
mo, los han utilizado para el manejo de 
padecimientos alérgicos, como la der-
matitis atópica y la rinitis alérgica, sin 
embargo, varios de estos trabajos to-
davía se encuentran en investigación”. 

“Las ventajas que ofrecen son diver-
sas, ya que los POSTBIÓTICOS pueden 
utilizarse junto con los antibióticos y a 
diferencia de algunos POSTBIÓTICOS, 
éstos no se modifican con el uso con-
comitante del antibiótico; otra ventaja 

que tienen es el hecho de su almace-
naje, debido a que puede ser muy 
duradero y mantiene la viabilidad de 
su compuesto, dado que son microor-
ganismos inanimados, por lo que 
no requieren una red fría para man-
tenerse funcionales. Es importante 
mencionar que, al ser microorganis-
mos inanimados, los POSTBIÓTICOS 
no pueden generar complicaciones 
como infecciones en el paciente con 
depresión inmunológica o deficiencia 
de sus defensas”.

U no de los principales 
motivos de consulta 
de la población pe-
diátrica con médicos 
de primer contacto, 
son las diarreas agu-

das, ya que continúan siendo un 
problema importante, dadas las 
condiciones de sanidad en nuestro 
país. Actualmente, se estima que al 
menos un niño sano, se enferma de 
diarrea aproximadamente de 3 a 4 
ocasiones por año, por lo que, este 
padecimiento es un motivo de con-
sulta frecuente, así como una causa 
de mortalidad muy común.

El Dr. José Antonio Chávez Barrera, 
gastroenterólogo pediatra, quien ac-
tualmente se desempeña dentro del 
Hospital Ángeles del Pedregal y per-
tenece a la Asociación Mexicana de 
Gastroenterología (AMG) y a la Aso-
ciación Mexicana de Neurogastroen-
terología y Motilidad, en entrevista 
para Voz de Líderes, habló sobre el 
abordaje actual de la diarrea en ni-
ños, con el uso de POSTBIÓTICOS:

“A pesar de que la diarrea puede pre-
sentarse a cualquier edad, en pobla-
ción pediátrica su mayor incidencia es 
en niños menores de cinco años y en 
los casos donde aunado a ella, existe 
una desnutrición u otras comorbilida-
des, esta patología puede ocasionar el 
fallecimiento de los niños”. 

EFICACES PARA DISMINUIR EL  
NÚMERO DE EVACUACIONES

La deshidratación es la principal 
complicación ocasionada por la dia-
rrea, por lo que es el primer tópico a 
tratar por el especialista, ya que ésta 
es la que inicialmente puede generar 
que el niño ingrese a los hospitales 
y eventualmente pudiera presentar 
consecuencias fatales. Sin embargo, 
la diarrea conlleva a otros aspectos, 
sobre todo cuando debido a su larga 
duración afecta el estado nutricional, 
incluso, en algunas ocasiones puede 
generar un problema no solo a nivel 
del aparato digestivo, sino también al 
de otros órganos y sistemas.

“De forma reciente, se han estudiado 
los beneficios de los probióticos que 
conocemos, que son estos microor-
ganismos que, dados en cantidades 
adecuadas, generan salud al hués-
ped. También sabemos que existen 
los prebióticos, los cuales son con-
siderados el alimento de los probió-
ticos, el sustrato que permite que 
estás bacterias o microorganismos 
intestinales, puedan crecer y generar 
beneficios al paciente”.

“Recientemente, se habla sobre los 
POSTBIÓTICOS, que se caracterizan 
por ser bacterias o microrganismos 
inanimados, que mantienen las fun-
ciones de estimulación del sistema 

Dr. José Antonio 
Chávez Barrera

Gastroenterólogo Pediatra

Abordaje actual de la diarrea 
con el uso de postbióticos
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que realiza el Colegio anualmente, los 
cuales nos permiten actualizarnos y man-
tenernos a la vanguardia respecto al diag-
nóstico y tratamiento de las diferentes 
enfermedades crónicas que aquejan a la 
población mexicana”. 

E n el marco del 50 aniversario del 
Colegio de Medicina Interna de 
México (CMIM), nuestro medio 
Voz de Líderes, llevó a cabo una 

serie de entrevistas a los miembros del Con-
sejo Directivo 2024 de este organismo mé-
dico, durante las cuales compartieron cómo 
fue su primer acercamiento con este órgano 
colegiado, así como las experiencias formi-
dables que han vivido a través de los mag-
nos eventos que realiza el CMIM cada año, 
mismos que lo han posicionado como un 
referente en educación médica continua a 
nivel nacional durante sus 50 años de vida. 

PARTICIPANDO EN EL COLEGIO 
DESDE 1999

Durante la presente entrevista, la Dra. Anell 
Hernández García, una destacada internis-
ta, quien actualmente se desempeña como 
Primer Vocal dentro del Consejo Directivo 
2024 del Colegio de Medicina Interna de 
México, el cual se encuentra presidido por 
el Dr. Faustino Morales Gómez, compartió 
un poco de su historia con el CMIM, desde 
cómo fue su primer acercamiento con el 
Colegio, hasta su sentir ante participar en 
el Consejo Directivo de este importante or-
ganismo médico:

“Mi primer contacto con el Colegio de Medi-
cina Interna de México, surgió mientras cur-
saba la residencia en esta especialidad, sin 
embargo, en ese entonces era muy joven 
para poder participar dentro del CMIM, pero 
debido a todo lo que representa y nos ofre-
ce este órgano colegiado, decidí incorpo-
rarme como miembro activo al concluir la 
especialidad y obtener mi certificación ante 
el Consejo Mexicano de Medicina Interna”. 

“En 1999, me incorporé oficialmente como 
colegiada al CMIM y a partir de ese momen-
to, comencé a participar activamente en 
todas las sesiones y eventos académicos 

Sobre la Dra. Anell 
Hernández García
- Licenciatura en Medicina, 
Universidad Autónoma Benito 
Juárez de Oaxaca.
- Especialidad en Medicina In-
terna 1995-1999.
Hospital General Dr. Manuel 
Gea González, Ciudad de Méxi-
co, UNAM.
- Subespecialidad en Endocri-
nología 1999-2001.
Instituto Nacional de Ciencias 
- Médicas y Nutrición Salvador 
Zubirán, UNAM.

COLABORACIÓN COMO MIEMBRO 
ACTIVO DEL CMIM

La Dra. Anell Hernández García, quien 
desde joven mostró un gran interés por 
participar de forma activa en el Colegio de 

Medicina Interna de México, así como en la 
toma de decisiones dentro del mismo, se 
incorporó al CMIM bajo el objetivo de cola-
borar en todo lo necesario para contribuir 
al crecimiento de dicha Institución, así 
como de la Medicina Interna en nuestro 
país, ya que por medio de las actividades 
que se realizan dentro del CMIM, se for-
talece, no sólo el sentido de pertenencia, 
sino también, la actualización de todos los 
colegiados. 

“Además de ser miembro del Colegio de 
Medicina Interna de México, también per-
tenezco a su filial de Oaxaca, en la cual he 
participado a nivel local en sus diversos 
eventos académicos. Actualmente, como 
Primer Vocal del Consejo Directivo 2024, 
me encuentro a cargo de las filiales del 
CMIM, que son aproximadamente entre 
40 y 45 filiales a nivel local. Por lo ante-
rior, este cargo representa un gran reto, 
debido a la complejidad de las activida-
des para poder conectar con todos geo-
gráficamente”. 

“Sin embargo, a pesar del gran reto que 
representa esta responsabilidad, estamos 
muy felices de poder trabajar en beneficio 
del CMIM, así como de sus Colegiados, tra-
tando de que cada uno de los miembros 
pueda beneficiarse de los extraordinarios 
eventos académicos que ofrece el Colegio, 
sin importar en que estado de la República 
se encuentren, ya que nos hemos esforza-
do para que toda la información que se ge-
nera en nuestras actividades pueda llegar 
a cada uno de los colegiados”.  

Pertenecer al Consejo Direc-
tivo del Colegio de Medicina 
Interna de México, no sólo 
demuestra el compromiso 

que tenemos con el Colegio, sino 
también el compromiso que tene-
mos de manera personal, ya que 
desde que decidimos postularnos 
para formar parte de la Mesa Directi-
va, estamos conscientes del esfuerzo 
y tiempo que requiere estar aquí, por 
lo que realizamos una ardua labor 
para que todo pueda llevarse a cabo 
de la mejor manera posible, a fin de 

contribuir a la educación y actualiza-
ción de todos los miembros. 

Participar en el Consejo Directivo en el 
marco del 50 aniversario del CMIM, sin 
duda alguna es una oportunidad mara-
villosa, ya que nos motiva a continuar 
trabajando arduamente para que el 
Colegio continue siendo una gran Insti-
tución que cobija a todos los internistas 
de nuestro país. Es un orgullo y honor, 
ser parte del Colegio y estar participan-
do en los eventos académicos que se 
llevan a cabo en su 50 aniversario.

Desde la Voz de la 
Dra. Anell Hernández García
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de pulmón, el cual fue nuestro acceso 
para disfrutar de nuestro primer Curso In-
ternacional de Medicina Interna realizado 
por el CMIM en Mazatlán. En ese entonces 
me desempeñaba como R3 y sin duda, fue 
una experiencia extraordinaria, ya que mis 
profesoras eran parte del Consejo Directi-
vo del Colegio, por lo que también pude 
conocer de cerca a los médicos que se 
estaban postulando para participar en la 
próxima Mesa Directiva”. 

DE COLEGIADA A MIEMBRO 
DEL CONSEJO DIRECTIVO 

Posterior a asistir a su primer Curso Interna-
cional de Medicina Interna como residente, 

E n el marco del 50 aniversario del 
Colegio de Medicina Interna de 
México (CMIM), nuestro medio 
Voz de Líderes, llevó a cabo una 

serie de entrevistas a los miembros del 
Consejo Directivo 2024 de este organismo 
médico, durante las cuales compartieron 
cómo fue su primer acercamiento con este 
órgano colegiado, así como las experien-
cias formidables que han vivido a través 
de los magnos eventos que realiza el CMIM 
cada año, mismos que lo han posicionado 
como un referente en educación médica 
continua a nivel nacional durante sus 50 
años de vida. 

PRIMER ACERCAMIENTO CON EL CMIM

Durante la presente entrevista, la Dra. Eric-
ka Carrillo Velázquez, una connotada in-
ternista, quien actualmente se desempeña 
como Segundo Vocal dentro del Consejo 
Directivo 2024 del Colegio de Medicina In-
terna de México, el cual se encuentra pre-
sidido por el Dr. Faustino Morales Gómez, 
compartió un poco de su historia con el 
CMIM, desde cómo fue su primer acerca-
miento con el Colegio, hasta su sentir ante 
participar en el Consejo Directivo de este 
importante organismo médico:

“Desde que era residente de Medicina Inter-
na, tenia conocimiento de la existencia del 
Colegio de Medicina Interna de México, ya 
que, dentro de nuestro gremio, era bien sa-
bido que, de manera anual, este órgano co-
legiado llevaba a cabo dos magnos eventos, 
el Curso Internacional de Medicina Interna y 
el Congreso Nacional de Medicina Interna, 
sin embargo, como residentes la única opor-
tunidad que teníamos para poder asistir, era 
presentar un trabajo de investigación”. 

“Por lo anterior, en conjunto con algunos 
compañeros de la residencia, desarrolla-
mos un trabajo focalizado al schwannoma 

Sobre la Dra. Ericka 
Carrillo Velázquez
- Licenciatura: Universidad Autóno-
ma de México; Facultad de Medicina 
UNAM. Título de Médica Cirujana.
- Certificación Nacional Vigente 
por el Consejo Mexicano de Medi-
cina Interna A. C. desde marzo del 
2004 y última del 01 de enero 2022 
al 01 de enero 2027.
- Maestra En Administración de 
Hospitales y Salud Pública en Ins-
tituto de Estudios Superiores en 
Administración Pública.
- Titular de la División de Medicina, 
N55, de la UMAE de Especialidades 
La Raza; “Dr. Antonio Fraga Mou-
ret”. Desde 16 de febrero del 2012 
a la fecha.
- Parte del Comité Científico del 
2do. Congreso la Mujer en Medici-
na Interna; Por la Salud de la Mujer; 
actualmente en su tercera edición.

la Dra. Ericka Carrillo Velázquez, maravilla-
da por la excelencia académica de dicho 
evento, llevó a cabo los tramites necesarios 
para poder incorporarse como colegiada 
del CMIM, lo cual ocurrió cuando se desem-
peñaba como R4, al concluir su examen de 
certificación ante el Consejo Mexicano de 
Medicina Interna.

“Desde ese entonces, hasta el día de hoy, 
he asistido cada año al Curso Internacional 
de Medicina Interna, así como al Congreso 
Nacional de Medicina Interna como miem-
bro activo del Colegio, sin embargo, en los 
últimos dos años, también tuve la oportu-
nidad de incorporarme al Consejo Directi-
vo, en 2023 como Segundo Vocal Suplente 
y este 2024 como Segundo Vocal”. 

“No obstante, en años previos, a pesar de 
no formar parte del Consejo Directivo, me 
involucraba en algunas actividades aca-
démicas dentro de estos magnos eventos, 
principalmente como revisora de trabajos 
libres, coordinadora de algún simposio, o 
inclusive como profesora”.  

Considero que “Unión” ha sido 
una de las palabras que ha defi-
nido esta gestión, ya que el tra-
bajo en equipo nos ha permitido 

desarrollar eventos exitosos de alta cali-
dad académica. Sin duda, pertenecer al 
Consejo Directivo del CMIM ha sido una 
experiencia muy enriquecedora y llena de 
aprendizaje, ya que la labor que hemos 
realizado ha sido con pasión, seguridad y 
con muchas ganas de coadyuvar al creci-
miento del Colegio. 

Ha sido un gran honor desempeñarme 
como Segundo Vocal del Consejo Direc-
tivo 2024, sobre todo porque tenemos la 
fortuna de celebrar los 50 años del Cole-
gio de Medicina Interna de México. Por lo 
anterior, todos los miembros del Consejo, 
encabezado este año por el Dr. Faustino 
Morales Gómez, hemos trabajado ardua-
mente para que nuestros colegiados cele-
bren con nosotros este aniversario a tra-
vés de eventos de alta calidad académica.

Desde la Voz de la Dra. 
Ericka Carrillo Velázquez
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S alud Digna, la organiza-
ción mexicana de apoyo 
a la salud de las familias 
de todos los estratos so-
cioeconómicos, anun-
ció recientemente que 

se convirtió en la institución de salud 
con más unidades acreditadas por 
Joint Commission International (JCI) 
en todo el mundo, un logro histórico 
que la posiciona en el panorama in-
ternacional como un modelo de alta 
calidad y confiabilidad en la atención 
de sus pacientes.

Joint Commission International (JCI) 
es la entidad norteamericana que 
acredita los programas de calidad y 
seguridad en la atención de los hos-
pitales y organizaciones de salud en 
todo el mundo, y es reconocida como 
la más prestigiosa en la materia por 
otorgar la acreditación más exigente 
de la industria.

Durante 2023, diversas áreas opera-
tivas de Salud Digna trabajaron con 
el objetivo de acreditar las divisiones 

Se convierte Salud Digna en la 
organización de salud más  

acreditada por Joint Commission 
International en el mundo

Centro y Noroeste de la organización 
en México, conformadas por un total 
de 59 clínicas, mismas que hoy cuen-
tan con la acreditación. En México, 
además de Salud Digna, actualmen-
te existen solo 8 unidades de salud 
que cuentan con la acreditación de 
JCI, todas ellas hospitales. Con este 
logro, Salud Digna no solo se convir-
tió en la organización más acredita-
da en México, sino en todo el mundo.

1. La organización de apoyo a la salud de las familias mexicanas, hizo historia al convertirse en la institución con más 
unidades acreditadas bajo la modalidad de Atención Ambulatoria en todo el mundo.
2. A nivel mundial, Joint Commission International es reconocida como la máxima autoridad en materia de calidad y 
seguridad en la atención de los pacientes, pues otorga la acreditación más exigente de la industria.
3. En México, además de Salud Digna, actualmente existen solo ocho organizaciones que cuentan con esta acreditación, 
siendo todas ellas hospitales. 25

SaludDignaMx

@SaludDigna
saluddigna_mx

www.salud-digna.org

Juan Carlos Ordóñez Zamudio, Direc-
tor General de Salud Digna, declaró: 
“Para los 12 mil seres humanos que 
formamos parte de Salud Digna, la 
acreditación de Joint Commission 
International es mucho más que un 
reconocimiento; es un compromiso 
permanente con los más rigurosos 
estándares de calidad y seguridad 

Por otra parte, el CEO de la organiza-
ción también informó que este es el 
primer paso en el plan institucional 
de Salud Digna, que contempla lo-
grar la acreditación del 100% de sus 
unidades en México (un total de 217 
clínicas) al cierre del año 2024.

ACERCA DE SALUD DIGNA A.C.
Asociación Civil con más de 210 clí-
nicas de apoyo a las familias en cada 
uno de los 32 estados de la República 
Mexicana, así como presencia en Ni-
caragua y El Salvador. Ofrece estudios 
de diagnóstico y lentes graduados a 
precios accesibles: Laboratorio Clíni-
co, Ultrasonido, Electrocardiograma, 
Mastografía, Tomografía, Resonancia 
Magnética, Densitometría Ósea, Ra-
yos X, Consulta Nutricional, Papanico-
laou y servicios de Optometría.

Es conocida como la principal fuente 
de lentes para los mexicanos, la orga-
nización que más estudios de densi-
tometría ósea realiza en el mundo, la 
red de diagnóstico de COVID-19 más 
amplia del país y la tercera presta-
dora de atención en salud para los 
mexicanos, solo detrás de las institu-
ciones oficiales del Gobierno.

Tan solo en el año 2022 sirvió a más 
de 14 millones de pacientes, pues 
uno de sus principales objetivos ins-
titucionales es el de sumar desde el 
sector social a la labor que los secto-
res público y privado realizan en fa-
vor de la salud de los mexicanos.

en la atención de nuestros pacientes, 
cuyo bienestar representa el objetivo 
final de todos estos esfuerzos. Alcan-
zar metas de excelencia como esta 
nos enorgullece y compromete en 
igual medida a seguir superándonos 
a nosotros mismos, siempre en bene-
ficio de quienes nos confían su salud 
en cada una de nuestras clínicas”.
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la gran cantidad de internistas congrega-
dos, quienes asistieron de diversos esta-
dos de la República”. 

“En ese congreso pude presenciar el reco-
nocimiento que el presidente de esa mesa 
directiva le otorgó al Dr. Juan Abraham, un 
nefrólogo e internista de Morelia, lo cual 
fue un acto muy importante para mí, ya 
que me generó un sentido de pertenencia 
y me incentivó, para poder incorporarme 
como colegiado y afortunadamente, años 
después pude desempeñarme dentro de 
algunos Consejos Directivos”. 

PERTENECIENDO AL CMIM 
DESDE EL 2006

Al concluir su residencia en el 2006 y pos-
terior a la extraordinaria experiencia que 
vivió en su primer Congreso Nacional de 
Medicina Interna, el Dr. Carlos Reyes Za-
vala se acercó al CMIM y en 2007 se incor-
poró a la filial del Colegio en Michoacán, 
para participar activamente en todas las 
actividades que ofrece este órgano cole-
giado anualmente. 

“Desde mi ingreso al Colegio he partici-
pado a nivel local en varias mesas direc-
tivas durante ocho años y en el bienio 
2014-2015 asumí la presidencia del Co-
legio de Medicina Interna de Michoacán 
filial Morelia, lo cual me llevó a tener 
una mayor presencia en los congresos, 
participando en algunas coordinaciones 
y aunado a ello, tuve la oportunidad de 

E n el marco del 50 aniversario del 
Colegio de Medicina Interna de 
México (CMIM), nuestro medio 
Voz de Líderes, llevó a cabo una 

serie de entrevistas a los miembros del 
Consejo Directivo 2024 de este organismo 
médico, durante las cuales compartieron 
cómo fue su primer acercamiento con este 
órgano colegiado, así como las experien-
cias formidables que han vivido a través 
de los magnos eventos que realiza el CMIM 
cada año, mismos que lo han posicionado 
como un referente en educación médica 
continua a nivel nacional durante sus 50 
años de vida. 

EXPERIENCIA EN EL 1ER CONGRESO 
DE MEDICINA INTERNA 

Durante la presente entrevista, el Dr. Carlos 
Reyes Zavala, un notable internista, quien 
actualmente se desempeña como Primer 
Secretario Suplente dentro del Consejo 
Directivo 2024 del Colegio de Medicina In-
terna de México, el cual se encuentra pre-
sidido por el Dr. Faustino Morales Gómez, 
compartió un poco de su historia con el 
CMIM, desde cómo fue su primer acerca-
miento con el Colegio, hasta su sentir ante 
participar en el Consejo Directivo de este 
importante organismo médico:

“Realicé mi residencia en el Hospital Ge-
neral Dr. Miguel Silva Morelia y en 2005, 
cuando cursaba mi último año, conocí el 
Colegio de Medicina Interna de México, 
siendo mi primer acercamiento, el Con-
greso Nacional de Medicina Interna que 
se llevó a cabo en León, al cual asistí con 
un compañero R4. Indudablemente, fue 
una experiencia extraordinaria, ya que a 
pesar de que anteriormente había asistido 
a otros congresos, éstos eran más locales 
y pequeños, por lo que al llegar al magno 
evento del CMIM, quedé impresionado por 

conocer a muchos internistas de toda 
la república, que más allá de colegas se 
vuelven amigos”. 

“Al concluir la presidencia del Colegio de 
Medicina Interna de Michoacán, recibí una 
llamada de un importante miembro del 
CMIM, el cual me convenció de postular-
me para la próxima votación de la mesa 
directiva y al participar curiosamente 
empaté con otro colega, sin embargo, gra-
cias al voto de calidad que me otorgó el 
Presidente en turno del CMIM, tomé parte 
como tesorero de la gestión 2017-2018”. 

E stoy convencido y existe 
evidencia de que la Medici-
na Interna es la base funda-
mental de la atención hos-

pitalaria, somos los médicos por 
excelencia más completos y ne-
cesitamos que nuestro nivel aca-
démico se mantenga con cursos y 
congresos a la altura, a fin de que 
nos brinden información actuali-
zada para dar la mejor atención a 
nuestros pacientes.

Está posición debe trabajarse de 
la mano con médicos nacionales e 
internacionales para que nos enri-
quezcan y nosotros nos proyecte-
mos como una Medicina Interna 
Mexicana de calidad mundial. 

Soy afortunado de estar en este 
lugar y más aún, de estar viviendo 
una coincidencia tan maravillosa, 
como lo es pertenecer al Consejo 
Directivo 2024 en el marco del 50 
aniversario del CMIM. Estoy enor-
memente agradecido con la vida 
por ser internista y por estar en un 
puesto donde se puede proyectar 
y difundir nuestra importante la-
bor, me enorgullece estar en el Co-
legio y acepto la responsabilidad y 
reto con enorme gratitud.

Desde la Voz del  
Dr. Carlos  
Reyes Zavala

Sobre el Dr. Carlos 
Reyes Zavala
- Médico Cirujano y Partero – Uni-
versidad Michoacana de San Nico-
las de Hidalgo. UMSNH.
- Especialidad en Medicina Inter-
na. UNAM. Hospital General “Dr. 
Miguel Silva” Morelia Michoacán.
- Jefe de servicio de Medicina 
Interna del Hospital General de 
Pátzcuaro.
- Adscrito al servicio de Medicina 
Interna del Hospital General Re-
gional no. 1 IMSS Morelia. 
Expresidente del Colegio de Medi-
cina Interna de Michoacán.
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cursos que realiza este órgano colegiado, 
a fin de poder reclutar a más médicos in-
ternistas para que sigan aportando y enri-
queciendo la enseñanza dentro del CMIM, 
así como creando más unión entre todos 
los colegiados, ya que este organismo mé-
dico se encuentra en constante cambio de 
acuerdo a la necesidades de los internistas. 

“Algo que caracteriza al Colegio es que 
mantiene en constante cambio, no sólo 
en educación, sino en brindar mejores 
espacios para que los residentes puedan 
recibir sesiones con una mayor calidad en 
todos los aspectos, recuerdo que inicial-
mente las sesiones eran en el auditorio 
del Centro Médico Nacional Siglo XXI del 
IMSS, en el cual debido a la gran asisten-
cia, generalmente los espacios eran muy 
reducidos, no obstante, con el paso del 
tiempo las cosas fueron cambiando y se 
empezaron a abrir nuevos espacios para 
la educación”. 

“Cuando ingrese a la mesa directiva por 
primera vez, tuvimos que adaptarnos 
nuevamente al cambio, en ese entonces 
era pandemia, por lo que, comenzamos 
a realizar sesiones académicas en línea, 
lo cual hoy en día continua realizando el 
Colegio, puesto que nos ayuda a que las 
personas que no pueden acudir de forma 
presencial, continúen actualizándose so-
bre todos los temas, además de crear una 
unión sin importar la distancia”. 

E n el marco del 50 aniversario del 
Colegio de Medicina Interna de 
México (CMIM), nuestro medio 
Voz de Líderes, llevó a cabo una 

serie de entrevistas a los miembros del 
Consejo Directivo 2024 de este organismo 
médico, durante las cuales compartieron 
cómo fue su primer acercamiento con este 
órgano colegiado, así como las experien-
cias formidables que han vivido a través 
de los magnos eventos que realiza el CMIM 
cada año, mismos que lo han posicionado 
como un referente en educación médica 
continua a nivel nacional durante sus 50 
años de vida. 

INTEGRACIÓN AL CONSEJO DIRECTIVO
POR PRIMERA VEZ 

Durante la presente entrevista, la Dra. 
Karla Erika Rojas Vértiz Contreras, una 
connotada internista, quien actualmente 
se desempeña como Segundo Secreta-
rio Suplente dentro del Consejo Directivo 
2024 del Colegio de Medicina Interna de 
México, el cual se encuentra presidido por 
el Dr. Faustino Morales Gómez, compartió 
un poco de su historia con el CMIM, desde 
cómo fue su primer acercamiento con el 
Colegio, hasta su sentir ante participar en 
el Consejo Directivo de este importante or-
ganismo médico:

“El primer acercamiento que tuve con el 
Colegio, ocurrió cuando cursaba la resi-
dencia en Medicina Interna en el Hospital 
Regional 1ro de Octubre del ISSSTE, ubica-
do en la Ciudad de México, ya que durante 
este periodo acudía sin falta a todas a las 
sesiones educativas que eran realizadas 
por el CMIM y posteriormente, al concluir 
la especialidad, me integré como miembro 
activo del Colegio, así como de su filial en 
Ciudad Juárez”. 

“Después de algunos años de desempe-
ñarme como miembro activo del Colegio, 

Sobre el Dra. Karla 
Erika Rojas Vértiz 
Contreras
- Especialista en Medicina Interna 
UNAM 2004-2008 Hospital Regio-
nal 1ro. de Octubre, ISSSTE. Cédu-
la de especialidad: 6025362.
- Vigencia de Certificación como 
especialista de Medicina Interna 
del 01 Noviembre de 2021 a 01 de 
Noviembre 2026.
- Libro: Valoración y Manejo Pe-
rioperatorio por Medicina Interna 
2020. Capítulo 18. El paciente con 
hepatopatía crónica. P.p. 187-200.
- Libro: Emergencias en Medicina 
Interna 2020. Sección II Capítulo 
22 Coma Mixedematoso.
Internista colegiada con certifica-
ción vigente. (2021-2026)E l Colegio se caracteriza por 

muchas virtudes, pero la in-
clusión, en mi opinión es la 
más fuerte de todas, porque 

nos da un sentido de pertenencia y 
eso nos hace reflejar un gran espí-
ritu de comunidad en donde todos 
mantenemos el deseo de estar ac-
tualizados, lo cual es algo funda-
mental. El que podamos avanzar 
juntos a los nuevos cambios, es lo 
que hace del CMIM una experien-
cia sumamente grata para todos  

aquellos que se atreven a dar un paso 
al frente y participar con nosotros.

Estar viviendo el festejo de los 50 
años del Colegio es un orgullo para 
mí, la coincidencia y el compromi-
so en búsqueda de la excelencia 
en todos los cursos es sumamente 
valioso, y la dedicación que damos 
para todos los colegiados es lo que 
realmente marca una diferencia 
y nos fortalece como una gran co-
munidad.

Desde la Voz de la Dra. Karla 
Erika Rojas Vértiz Contreras

recibí una invitación para postularme y 
participar dentro de la Mesa Directiva, y ya 
que cumplía con todos los requisitos, deci-
dí redactar una carta solicitando mi ingreso 
al CMIM. Afortunadamente, mi solicitud fue 
aprobada y gracias a los votos de mis cole-
gas y amigos, fue elegida para formar parte, 
por primera vez, del Consejo Directivo 2018”. 

EVOLUCIÓN DEL COLEGIO 
DESDE SU INGRESO

La Dra. Karla Erika Rojas Vértiz Contreras, 
siente un gran amor por el Colegio y asegu-
ra que ya forma parte de su vida, siendo un 
miembro activo que se mantiene a la van-
guardia, participa activamente en todos los 
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la idea de la existencia del Colegio, así 
como de todas las actividades que realiza 
anualmente, ya que se me hacía muy inte-
resante que pudiera existir un organismo 
médico que nos permitiera continuar ac-
tualizándonos y participar en sus activida-
des academédicas. Lo anterior, me impulsó 
a trabajar arduamente para poder incorpo-
rarme al CMIM y hoy en día, tengo la fortuna 
de pertenecer a su Consejo Directivo”.

INCORPORACIÓN AL CONSEJO DIRECTIVO 

El enterarse de las actividades y progra-
mas académicos que ofrecía el Colegio 
de Medicina Interna de México, despertó 
la pasión por el conocimiento del Dr. José 
Manuel Hernández Barrera, lo cual lo lle-
vó a buscar un lugar dentro del CMIM, sin 
imaginar que eventualmente formaría 
parte de la mesa directiva, pudiendo así, 
transmitir sus conocimientos a muchos 
médicos en formación, siendo un ejemplo 
a seguir para las nuevas generaciones.

“En el 2008 después de concluir mi resi-
dencia, me certifiqué y posteriormente me 
afilié al Colegio, lleno de ilusión por poder 
trabajar dentro del uno de los organismos 
médicos más importantes de nuestro país, 
y a partir de ese momento, comencé a par-
ticipar en las actividades académicas del 
CMIM. Gracias a la labor que he realizado 
durante estos años, me ofrecieron un lu-
gar dentro de la mesa directiva, lo cual 
agradezco mucho”. 

E n el marco del 50 aniversario del 
Colegio de Medicina Interna de 
México (CMIM), nuestro medio 
Voz de Líderes, llevó a cabo una 

serie de entrevistas a los miembros del 
Consejo Directivo 2024 de este organismo 
médico, durante las cuales compartieron 
cómo fue su primer acercamiento con este 
órgano colegiado, así como las experien-
cias formidables que han vivido a través 
de los magnos eventos que realiza el CMIM 
cada año, mismos que lo han posicionado 
como un referente en educación médica 
continua a nivel nacional durante sus 50 
años de vida. 

CONOCIENDO MÁS DE CERCA AL COLEGIO 

Durante la presente entrevista, el Dr. José 
Manuel Hernández Barrera, un connotado 
internista, quien actualmente se desempe-
ña como Pro Tesorero dentro del Consejo 
Directivo 2024 del Colegio de Medicina In-
terna de México, el cual se encuentra pre-
sidido por el Dr. Faustino Morales Gómez, 
compartió un poco de su historia con el 
CMIM, desde cómo fue su primer acerca-
miento con el Colegio, hasta su sentir ante 
participar en el Consejo Directivo de este 
importante organismo médico:

“El primer año de mi residencia en Medi-
cina Interna, no tenía el conocimiento de 
que existía el Colegio de Medicina Interna 
de México, sin embargo, uno de mis profe-
sores me habló sobre el CMIM y me invitó 
a participar con un trabajo libre en el Con-
greso Nacional de Medicina Interna que se 
llevó a cabo en León, la experiencia fue ex-
traordinaria, y desde ese momento surgió 
mi interés por pertenecer al Colegio, por lo 
que le pedí a mi profesor que me diera más 
información”. 

“A pesar de que aún me faltaba un poco 
para concluir mi residencia, me maravilló  

Sobre el Dr. José 
Manuel Hernández 
Barrera
- Médico Cirujano por la Univer-
sidad Michoacana de San Nico-
lás de Hidalgo.
- Especialidad en Medicina In-
terna en el Hospital de Espe-
cialidades del CMN “La Raza”, 
UNAM.
- Maestría en Administración 
de Hospitales y Salud Pública, 
IESAP.
- Fellowship in the American Co-
llege of Physicians.
- Actualmente labora en Infraes-
tructura Médica en la Dirección 
de Prestaciones Médicas del 
IMSS; y en consulta privada de 
Medicina Interna.

“El Dr. Ramón Barrera, quien actualmente 
se desempeña como Vicepresidente del 
Colegio, fue quien me invitó a formar par-
te de su equipo de trabajo, y no dejé pasar 
esa gran oportunidad, ya que en el fondo 
estaba esperando el momento en que 
se presentara, puesto que desde mucho 
tiempo atrás tenía la inquietud de llegar a 
formar parte del Consejo Directivo y poder 
participar activamente en la organización 
de los eventos académicos”.   
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Creo que la palabra que define 
al Colegio sería “conviven-
cia” no sólo es importante la 
educación médica continua y 

mantener a todos los colegiados ac-
tualizados con los nuevos avances e 
innovaciones médicas, sino también, 
el sentirse parte de algo importante 
y el CMIM forma este lazo de herman-
dad y de pertenencia, ya que sabemos 
que además de asistir a sus activida-
des por cuestiones académicas, tam-
bién venimos a compartir experien-
cias con grandes amigos y colegas de 
la especialidad.

Me gustaría extender una invitación a 
todos los miembros y los internistas 
que no estén en este momento cole-
giados, a que se acerquen y formen 
parte de nuestras filas, ya que no todo 
se trata de actividades académicas, 
sino también de convivir con el resto 
de los médicos internistas del país y 
conocer lo que se está trabajando, a 
fin de unir esfuerzos para lograr todos 
los objetivos.

Por último, me gustaría compartir que 
para mí es un gran orgullo pertenecer 
al Colegio y hacer una retrospectiva, 
observando dónde inicié y en qué lu-
gar me encuentro ahora. Es un sueño 
hecho realidad, es indescriptible la 
emoción que se siente el poder tener 
la oportunidad de ayudar y de demos-
trar todo lo que podemos aportar para 
que el CMIM continue siendo un refe-
rente en nuestro país. 

Desde la Voz del 
Dr. José Manuel 
Hernández Barrera

años del Colegio de Medicina
Interna de México

Dr. José Manuel Hernández Barrera
Pro tesorero
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de refrendar mi compromiso con la edu-
cación y formación de los futuros inter-
nistas, impulsé el establecimiento de las 
sesiones internacionales de los residen-
tes en Medicina Interna en el estado de 
Yucatán, a fin de fomentar el intercambio 
de sus conocimientos y experiencias ad-
quiridas en las diferentes sedes donde 
cursan la especialidad”.

“Gracias al gran impacto que tuvo esta 
estrategia, otras filiales del Colegio de 
Medicina Interna de México, decidieron  

E n el marco del 50 aniversario del 
Colegio de Medicina Interna de 
México (CMIM), nuestro medio 
Voz de Líderes, llevó a cabo una 

serie de entrevistas a los miembros del 
Consejo Directivo 2024 de este organismo 
médico, durante las cuales compartieron 
cómo fue su primer acercamiento con este 
órgano colegiado, así como las experiencias 
formidables que han vivido a través de los 
magnos eventos que realiza el CMIM cada 
año, mismos que lo han posicionado como 
un referente en educación médica continua 
a nivel nacional durante sus 50 años de vida. 

INCURSIÓN EN LA FILIAL AMIY DEL CMIM 

En la presente entrevista, el Dr. Julio César 
Jiménez Paredes, un destacado internista, 
quien actualmente se desempeña como 
Primer Vocal Suplente dentro del Consejo 
Directivo 2024 del Colegio de Medicina In-
terna de México, el cual se encuentra pre-
sidido por el Dr. Faustino Morales Gómez, 
compartió un poco de su historia con el 
CMIM, desde cómo fue su primer acerca-
miento con el Colegio, hasta su sentir ante 
participar en el Consejo Directivo de este 
organismo médico:

“Como la mayoría de los internistas, tuve 
conocimiento de la existencia del Colegio 
de Medicina Interna de México durante la 
residencia, ya que a pesar de que en ese en-
tonces no existían las redes sociales como 
las conocemos ahora, nuestros profesores 
que pertenecían al CMIM, nos hablaban del 
Colegio, por lo que, al concluir la especiali-
dad me incorporé como colegiado”. 

“Posteriormente, después de participar 
en distintas actividades académicas del 
Colegio, tuve la fortuna de recibir una invi-
tación para formar parte del Consejo Direc-
tivo de la Asociación de Medicina Interna 
de Yucatán (AMIY), una filial muy impor-
tante del CMIM y en 2007, bajo el objetivo  

Sobre el Dr. Julio 
César Jiménez Paredes
- Médico Cirujano por la Univer-
sidad Autónoma de Yucatán.
Especialidad en Medicina Inter-
na en el Centro Médico Nacional 
del Sureste “Lic. Ignacio García 
Telliz” del IMSS.
- Actividad laboral actual: Ads-
crito al Servicio de Medicina 
Interna en el Hospital General 
Agustín O Horan de los SSY.
- Adscrito al servicio de Medici-
na Interna en el Hospital Regio-
nal de Alta Especialidad en la 
Península de Yucatán.
Expresidente de la filial Yucatán 
del CMIM.
- Miembro del Consejo Directivo 
2019-2020.

replicarla. No obstante, es importante 
mencionar que, además de formar parte 
de esta filial, también participe en el Con-
sejo Directivo 2019 y 2020 del Colegio”.

ORGULLOSAMENTE COLEGIADO 

Gracias a su increíble tenacidad y pasión 
por el conocimiento, el Dr. Julio César Ji-
ménez Paredes, ha logrado abrirse paso 
dentro de este órgano colegiado, forman-
do parte de distintos Consejos Directivos, 
dentro de los cuales ha destacado por su 

compromiso y vocación con la educación 
médica continua, por lo que hoy en día es 
considerado uno de los miembros más ho-
norables del CMIM. 

“Ha sido un gran honor formar parte del 
CMIM, así como de distintas administra-
ciones que lo han liderado, contribuyen-
do a su progreso y evolución, a pesar de 
que el inicio de este recorrido puede ser 
un poco difícil, debido al tiempo que de-
manda la organización de las diversas 
actividades académicas, ha sido una gran 
experiencia y placer, poder colaborar en 
beneficio de los colegiados, así como de la 
propia Institución”. 

“No obstante, durante este maravilloso 
camino, también hemos enfrentado algu-
nos retos, como la pandemia por SARS-
CoV-2 (COVID-19), ya que inicialmente 
pensamos que dicha situación limitaría 
las actividades académicas, ya que las 
reuniones y eventos presenciales estaban 
restringidos bajo el objetivo de disminuir 
los contagios. Sin embargo, el Consejo Di-
rectivo 2020, en el cual tuve la fortuna de 
desempeñarme, se buscó implementar 
nuevas herramientas tecnológicas para 
poder continuar con la educación médica, 
sobre todo porque los internistas jugamos 
un papel muy importante durante esta 
emergencia sanitaria”. 

En búsqueda de la excelen-
cia académica”, es una fra-
se que considero, define al 
Colegio de Medicina Interna 

de México, ya que uno de nuestros 
objetivos principales es impulsar 
y promover la educación médica 
en beneficio de la práctica clínica, 
que redunda invariablemente en 
la atención de nuestros pacientes. 
Aunado a ello, el Colegio nos brin-
da lecciones de vida y nos enseña 
la capacidad que tenemos de adap-
tarnos a todas las situaciones, con 
el fin de que puedan llevarse a cabo 

todos los objetivos que se plantean 
en la mesa directiva.
 
Un claro ejemplo fue el Curso Interna-
cional de Medicina Interna que realiza-
mos este 2024 en la ciudad de Tabasco, 
tuvimos que cambiar de sede tres días 
antes del evento, por lo que todos hici-
mos una labor titánica para lograr que 
se llevara a cabo y gracias a esta adap-
tación que se lleva en el Colegio, pudi-
mos cumplir con este compromiso. Por 
esto y muchas cosas más, es un orgullo 
pertenecer al CMIM, sobre todo en el 
marco de su 50 aniversario.

Desde la Voz del Dr. Julio  
César Jiménez Paredes
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años del Colegio de Medicina
Interna de México

Dr. Julio César Jiménez Paredes
Primer Vocal Suplente
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SOMOS LA VOZ DE LOS LÍDERES DE OPINIÓN

en 
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